

## **BAB II KERANGKA TEORITIK**

### **A. Kajian Pustaka**

#### **1) Spirit Kapitalisme**

Memberikan penjelasan yang utuh tentang semangat kapitalisme harus melalui kondisi individualitasnya yang unik serta pentingnya nilai-nilai kebudayaan didalamnya. Berbagai pendekatan dan beragam tokoh mencoba memberikan penjelasan tentang semangat kapitalisme namun dari beberapa pendekatan yang telah diberikan tidak satupun memberikan suatu kesimpulan yang benar-benar utuh tetapi selalu memiliki suatu kekurangan didalamnya.

Agar mudah memahami semangat kapitalisme, harus melalui kondisi individualitasnya tadi. Misalnya dalam Wikipedia dijelaskan bahwa:

“Kapitalisme adalah suatu paham yang meyakini bahwa pemilik modal bisa melakukan usahanya untuk meraih keuntungan yang sebesar-besarnya. Demi prinsip tersebut, maka pemerintah (Negara) tidak dapat melakukan intervensi pasar guna keuntungan bersama. Walaupun demikian, kapitalisme sebenarnya tidak memiliki definisi universal yang bisa diterima secara luas. Beberapa ahli mendefinisikan kapitalisme sebagai sebuah sistem yang mulai berlaku di Eropa pada abad ke-16 hingga abad ke-19, yaitu pada masa perkembangan perbankan komersial Eropa di mana sekelompok individu maupun kelompok (lembaga) dapat bertindak sebagai suatu badan tertentu yang dapat memiliki maupun melakukan perdagangan benda milik pribadi, terutama barang modal. Untuk mendapatkan modal-modal tersebut, terlebih dahulu para pemodal (kapitalis) harus mendapatkan bahan baku dan mesin, baru buruh sebagai operator mesin dan juga untuk mendapatkan nilai lebih dari bahan baku tersebut.<sup>1</sup>

Jika mengacu pada penjelasan diatas sebenarnya kapitalisme tidak memiliki akar sejarah pasti. Pencarian keuntungan yang demikian telah

---

<sup>1</sup> <http://id.wikipedia.org/wiki/Kapitalisme>, diakses 23 Oktober 2008

















manusia dan nilai-nilai kemanusiaannya. Konsep ekonomi seperti ini kemudian melahirkan globalisasi yang terus menekan pada kaum lemah, lihat misalnya globalisasi dibidang perdagangan dengan instrumennya WTO, globalisasi dibidang finansial dengan instrumennya IMF dan World Bank, globalisasi dibidang komunikasi dengan instrumentnya CNN CNBC VOA BBC, globalisasi dibidang kredit dengan instrumennya Visa dan Master.

Kelemahan yang dimiliki konsep ekonomi kapitalis seperti itu terletak pada penekanannya tentang kebebasan individu, serta diabaikannya peran pemerintah dalam menata sistem perekonomian, alih-alih menggunakan teks suci sebagai landasan berpikirnya, konsep tersebut justru dibumbui spirit dekolonialisme.

Dilihat dari realitas masyarakat kita, dimana tidak semua konsep rasional benar-benar murni dari hasil pemikiran manusia maka penekanan terhadap kajian Weber menempati posisi teratas dalam kajian ini. Analisa Weber harus dilihat dalam konteks keseluruhan usahanya untuk memperhatikan pengaruh ide-ide yang bersifat independen dalam perubahan sejarah. Aspek-aspek tertentu dalam agama Protestan merupakan perangsang yang kuat dalam peningkatkan pertumbuhan ekonomi. Pengaruh yang kuat ini dapat dilihat sebagai suatu *elective affinity*.

Pengaruh teks suci (agama) dalam pengejaran keuntungan (akumulasi kapital) begitu dominan. Ungkapan bijak Benjamin Franklin (lihat BAB IV) telah menginspirasi kaum Protestan sekte Calvin untuk secara etis mengejar



































Formula nilai yang dikemukakan Hatta ini parallel dengan apa yang diungkapkan oleh Kagawa, bapak koperasi Jepang dalam buku *Brotherhood Economics*, bahwa koperasi merupakan kemitraan ekonomi yang memacu kesejahteraan sosial bersama dan penghindaran dari isapan kekuatan-kekuatan yang meraih kedudukan istimewa dalam ekonomi.

Implementasi ketujuh nilai yang menjiwai kepribadian koperasi versi Hatta, dituangkan dalam tujuh prinsip operasional koperasi secara internal dan eksternal. Ketujuh prinsip operasional itu adalah;

- 1) Keanggotaan sukarela dan terbuka.
- 2) Pengendalian oleh anggota secara demokratis.
- 3) Partisipasi ekonomis anggota.
- 4) Otonomi dan kebebasan.
- 5) Pendidikan, pelatihan dan informasi.
- 6) Kerjasama antar koperasi.
- 7) Kepedulian terhadap komunitas.

Pada saat ekonomi syari'ah merambah dan menjadi trend baru dalam perekonomian Indonesia begitupun koperasi sehingga koperasi juga merubah arus menjadi koperasi syari'ah, perubahan status ini sebenarnya tidak merubah substansinya karena dalam Islam koperasi termasuk usaha yang diperbolehkan. Dalam Islam, koperasi tergolong sebagai *syirkah/syarikah*. Lembaga ini adalah wadah kemitraan, kerjasama, kekeluargaan, dan kebersamaan usaha yang sehat, baik, dan halal. Dan, lembaga yang seperti itu sangat dipuji Islam seperti dalam firman Allah,



## B. Penelitian terdahulu yang relevan

Kajian-kajian tentang spirit kapitalisme yang dipengaruhi oleh teks suci sudah banyak ditulis baik berupa opini, artikel maupun karya ilmiah lainnya. Diantaranya:

- 1) Buku yang ditulis oleh Zuly Qodir tentang “*Agama Dan Etos Dagang*” Pondok Edukasi, solo. 2002. Dalam buku setebal 147 lembar itu Qodir memberikan gambaran tentang puritanisme dalam Islam, maksud dan arah kajiannya adalah etos dagang warga Muhammadiyah di desa Pekajangan kab. Pekalongan diambilnya desa ini karena memiliki pluralitas sosial yang unik, terdiri dari beragam unsur kebudayaan dan latar belakang organisasi kemasyarakatan.

Selain itu, subjek kajian yang menggunakan metode kualitatif itu memiliki afiliasi husus antara penulis dengan subjek yang diteliti. Entah obyektif atau tidak penulis telah memberikan nuansa tersendiri dalam khazanah keilmuan kita lebih-lebih saat penulis memaparkan penemuan-penemuan terkini dalam kejiannya serta relevansinya dengan kajian-kajian sebelumnya.

Disebutkan pula bahwa antara pedagang dan pengusaha memiliki peran yang berbeda, jika pengusaha bisa merangkap sebagai pedagang maka hal itu tidak terjadi pada pedagang. Walaupun pada akhirnya Qodir tidak menjelaskan posisi penelitiannya namun dari gambaran yang telah diberikan ia bermaksud untuk menyatakan bahwa







Perbedaan mendasar dengan penelitian Bellah adalah subyek penelitiannya. Bellah melakukannya pada satu Negara dengan tingkat sains dan tehnologinya yang sudah maju sedangkan penelitian ini dilakukan di lembaga salafiyah, yaitu satu lembaga yang masih menggunakan produk Jepang dalam akses komunikasi informasinya.